

Pero Grullo

REVISTA DECENAL: INFORMACIONES @ POLÍTICA @ LITERATURA @ ESPECTÁCULOS

INGENUIDAD



—Mamá, cómprame uvas.

—Ya sabes que el médico ha dicho que no las puedes comer.

—¿Cómo que no? Ahora mismo me como todas las que quieras.

Sumario:

MOTIVOS.

ABSURDOS.—*Por Pik.*

ASÍ VA LA VIDA: NOCHEBUENA.—*Por A. G. R.*

LITERATURA: NOCHE DE NIEBLA.—*Por Julián Morales Ruiz.*—CANCIÓN LOCA.—*Por José A. Luengo.*

...DEL OSO Y DEL MADROÑO.—*Por Nikola.*

LA ESCUELA PRÁCTICA DE SANTA MARÍA.

LAS NACIONALES DE SAN JUAN DE DIOS Y SANTIAGO.

ES UNA AMENAZA CONTRA LA SALUD.—*Por Efe.*

CANTARES ILUSTRADOS.—*Por J. V.*

PARA LOS PRESOS.

PARA LA ADMINISTRACIÓN DE CORREOS.

BIEN VENIDO.

IMPORTANTE.

«HE AQUÍ EL TINGLADO...»

UN ESTORBO.

LA CALLE NUEVA.

PERDONE USTED, HERMANO.

LA CASA DE SOCORRO.

NUESTROS CONCURSOS: MANO Y CUPÓN NÚMERO 8.

DIBUJOS DE *La Torre* y *J. V.*

15 Léntimos

SASTRERIA
DE
LUIS SANCHEZ

ULTIMOS FIGURINES

GRAN SURTIDO EN GÉNEROS DE
FANTASÍA, INGLESES Y CATALANES

Trajes de Sport
Uniformes civiles y militares

CARLOS VAZQUEZ, 1

CIUDAD REAL

PERO GRULLO

REVISTA DECENAL

INFORMACIONES POLÍTICA, LITERATURA, ESPECTÁCULOS

SE PUBLICA LOS DÍAS 10, 20 Y 30 DE CADA MES

OFINAS: ANGEL ANDRADE, 15.

Suscripción: Trimestre, UNA PESETA VENTICINCO
CÉNTIMOS.

Tarifas de Anuncios

En cubierta: Trimestre Una plana.	75	Pesetas.
En el interior: id. id.	60	>
> > > id. media	30	>
> > > id. cuarto	15	>
> > > id. octavo.	8	>

PAGO ADELANTADO

Para comunicados y reclamos, pidanse precios.
NÚMERO SUELTO, 15 CÉNTIMOS

¡¡ AGRICULTORES !!

NO COMPRAR

ABONOS

SIN SOLICITAR PRECIOS

DE LA

SOCIEDAD MINERA DE PEÑARROYA

Fábrica de Superfosfatos

y Abonos apropiados para toda clase de cultivos

Sulfato de Hierro — Sulfato de Cobre

Sulfato de Amoniaco

Superfosfato Azoado Peñarroya

DIRECCION EN PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE

(Provincia de Córdoba)

ELABORACIÓN DE VINOS FINOS DE MESA

BODEGAS DE

Ricardo Arévalo

Fábrica de alcohol y aguardientes anisados

Alarcos, 37.—CIUDAD-REAL

A todo el que tenga que comprar Alhajas
le interesa saber que la UNICA casa que en esta Capital, cuenta con Grandes Talleres
para fabricarlas es la Antigua de

MANUEL FRANCÉS

«de que son de exacta Ley responde el Contraste Oficial del Estado puesto que van selladas por él», de su novedad, buena construcción y solidez se dará cabal cuenta el menos inteligente y de su precio económico, la casa garantiza y acepta todos los modelos que el «Truts Joyero» de Madrid stampa en los periódicos, ilustrados pero con un 20 por 100 más baratos que los precios que fija. Si no son exactos no aceptarlos.

ARREGLOS, REFORMAS: COMPRA DE PIEDRAS FINAS Y METALES PRECIOSOS Á PRECIOS DE COTIZACIÓN OFICIAL.

EXOTERMINA

— G I L —

(NOMBRE REGISTRADO)

A BASE DE ALCANFOR DE MENTA
ANTIPIRETIICO Y ANTISEPTICO USADO SIEMPRE

———— EXTERNAMENTE ————

ELIXIR DENTIFRICO

Jaquecas, Neuralgias faciales ó intercostales y en los dolores
producidos por enfriamiento ó reumatismo.

Fricciónese suavemente la frente con un algodón mojado en EXOTERMINA cuidando no llegue á la vista. Y en las neuralgias por enfriamiento frotarse igualmente la parte dolorida.

Se vende en las principales farmacias y en la del autor, calle del General Aguilera, 12, CIUDAD REAL.

PRECIO 1'25 PESETAS

Preparación de soluciones en ampollas, esterilizadas al Autoclave.

LA PRIMITIVA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

CON FUERZA HIDRAULICA DE ALTA PRESION

Pavimentos para habitaciones, aceras y patios.—Cementos, Peldaños, Fregaderos de piedra artificial, ladrillos refractarios y azulejos.—Tejas, ladrillos y baldosas.

VIUDA DE JOSÉ JURADO

Puerta de Granada.—Ciudad-Real

Pero Grullo

DIRECTOR/GERENTE: JULIAN MORALES RUIZ

SUSCRIPCIÓN

TRIMESTRE: UNA PESETA, VEINTICINCO CTS.

OFICINAS: Angel Andrade, 15,
donde debe dirigirse toda la correspondencia.

Reclamos y comunicados á precios convencionales.

No se devuelven en ningún caso los originales. De los publicados son responsables sus autores.



La Difteria en Tomelloso

HACE próximamente un año hablaba una persona de esta casa con un acreditado Médico levantino que ejerce cargo público en Ciudad Real y también con brillante éxito la profesión.

Nuestra presencia en su Oficina ó quizá la coincidencia con los trabajos de recopilación que en aquellos momentos hiciera, fué causa de que este Doctor preguntara con vivo interés, sobre la vida del pueblo de Tomelloso, su economía, higiene y salubridad. Con testamos exactamente la verdad. Que era un pueblo rico, trabajador, con gran espíritu de ahorro, el más floreciente de la Mancha en su vida industrial, sin belleza natural como no lo son los de esa parte de la provincia, tampoco limpio, debido á la dificultad de sus corrientes atendiendo al lugar de su emplazamiento y el continuo movimiento de carros de transporte para la exportación de sus vinos ó para ser éstos acaparados y transformados en la fabricación de alcoholes. Hay gran abandono por parte de los Ayuntamientos, sin que nada lo justifique, puesto que es grande su presupuesto y este es mal principal para que la salud no sea allí lo que debiera ser para vivir allí como en ningún lado. A esto precisamente—nos dijo el Doctor—van mis preguntas: veo con pena que un mes y otro y un año, la difteria hace estragos en aquel vecindario sin distinción de edades; y esta enfermedad no debe existir por tanto tiempo en ninguna población que se relacione con las demás, y menos aún, donde no es la escasez de dinero la que reina y es causa principal. Nosotros le

indicamos que era inevitable la falta de limpieza de las clases inferiores; recordamos también que las aguas se tiran en las calles, ya procedan de la casa del enfermo pobre como de la del sano rico; que las calles se encharcan, y las aguas se corrompen, llegando á verse en todas ellas las aguas verdosas pútridas y el cieno de un olor irresistible, calculando que esto sería causa principal de las enfermedades, y medio á su vez de inevitables propagaciones, si se tiene en cuenta que cuando llega el calor, lo que antes era charco, luego son nubes de polvo levantado por aquel tráfico referido.

El Doctor pareció quedar enterado, si bien no conforme, sin duda por prudencia no quiso decirnos que las Autoridades tienen altos fines que cumplir, y otros funcionarios obligación de aconsejar, tanto para prevenir como para remediar, y así nos despedimos.

Desde aquella fecha, que han pasado muchos meses, no volvimos á ocuparnos de la difteria en Tomelloso, pero coincidiendo un nuevo viaje á este pueblo, tenemos conocimiento de que la difteria sigue, y sigue matando. Si esto se oculta es criminal: si no se conoce en esta capital, debe sin pérdida de tiempo hacerse una visita con todo rigor. Los casos son frecuentes y graves. No sabemos si el Ayuntamiento de Tomelloso tendrá en su presupuesto consignación para adquirir el suero antidiférico, si se tiene en cuenta que durante el tiempo en que esa terrible enfermedad se manifestó en el pueblo, habrán muerto muchos pobres, quizás por falta de medios para adquirir el remedio, pero dado el caso de que no hubiera tal consignación, la Diputación Provincial tiene deberes de inexcusable cumplimiento. Todos los pueblos de la provincia merecen igual atención, pero Tomelloso que paga una gran cantidad al contingente provincial y son muy pocos ó casi ningunos los medios de vida que le facitan ni el Estado ni la provincia, lo merece doblemente.

Nos consta que en el inspector provincial, ilustrísimo Sr. D. Federico Fernández, hay competencia y actividad, y en el Sr. Gobernador, los mejores deseos para cumplir su alta misión.



ABSURDOS

Es mentira:

Que se diga por ahí que el presidente de la Asociación Normalista «haiga» malversado los fondos y que del examen de cuentas llevado á cabo resultase cierto estar al descubierto con la Asociación en unas cuantas pesetetas.

No creemos esto, porque conocemos al hasta hace poco Presidente y aseguramos que posee lo que por desgracia falta á muchos: honradez y dignidad.

No es verdad:

Que D. León González Vivas, inspector-jefe de policía, ostente la representación de una importante casa productora de Vinos de Jerez de la Frontera, imponiendo su autoridad á las amas de las casas de lenocinio para la intromisión en ellas de diferentes marcas de licores.

Desmentimos esto, que sin duda es una ruín versión lanzada por traficantes y comisionistas envidiosos ó por gentes llenas de enconada «diversidad» á la persona del honorable jefe de la policía.

No es cierto:

Que se desconozca el paradero de los fondos recaudados para perpetuar la memoria del ilustre Cardenal Monescillo y que con este objeto se moteie de «algo» que nos causa una gran vergüenza escribirlo á los individuos que integran la junta para el proyectado monumento.

Esto es inexacto, pues aunque nosotros no sepamos quiénes son los señores que componen la junta, no dudamos siquiera un instante de su probidad y honradez.

Es absurdo:

Que días pasados, cuando mayor era la afluencia de gente en el Círculo de la Unión, se abofetearan dos individuos, uno de ellos harfo popular, Félix Fonseca, en violenta discusión sostenida por sí la noche en que éste promovió un fuerte alboroto en la calle del Pozo Concejo, era ó no víctima de los efectos del alcohol.

No creemos esto aunque nos maten, ni que con este motivo hayan sido expulsados de este Centro de recreo los «combatientes», ni tampoco que contra este

acuerdo, uno de ellos haya acudido á la autoridad gubernativa en recurso de alzada.

Es una candidez:

Creer que un individuo que atiende por Félix Camarena, se haya permitido decir que PERO GRULLO es un periódico chanchullero, y que nosotros no atendemos más que á nuestro medro personal.

Afirmamos que resulta muy cándido creer esto, porque el cargo que desempeña le prohíbe terminantemente mezclarse en asuntos que no le interesan.

El público puede creer lo que quiera, pero nosotros no lo creemos porque es un pobre hombre, y solamente nos molestaría de ser un inclusero, engendrado miseramente en el quicio de una puerta en una noche tenebrosa.

Negamos, además, que Camarena esté subvencionado por la vendedora de caza, Práxedes Martín.

Es inverosímil:

Que los servicios de los barrenderos municipales, no sean utilizados nada más que para efectuar las mudanzas de muebles y enseres de los empleados de categoría del Ayuntamiento, y que no barran más calles que aquellas donde habita alguno de éstos.

Negamos esto, aun cuando los que nos lo aseguran faciliten para mejor probar su afirmación el nombre, y nos indiquen la calle donde se efectúase.

En el Municipio, señores, cada empleado ó concejal, paga de su bolsillo cualquier servicio que necesite, sin utilizar por lo tanto, á los barrenderos.

No puede ser:

Que ni la policía urbana, ni la gubernamental, dejen que dos pobres mujeres después de lanzarse una multitud de epítetos llegaran á las manos, desgreñándose y arañándose.

No creemos que en el Mercado de Nuestra Señora del Prado tengan lugar estas escenas, pues sabemos que la policía urbana tiene establecido su cuartel en el Ayuntamiento, y que no hacen otra cosa que estar en el Mercado mientras dura la venta.

Por esto no lo creemos, y además, porque sabemos que siempre que se origina algún escándalo, en vez de huir, acuden solícitos á evitarlo.

PIK.

Rogamos á nuestros suscriptores, de la capital y de fuera de ella, que se sirvan hacer á esta Administración las reclamaciones de los números que no reciban.

Les quedaremos muy agradecidos por ello.



Así va la vida

Nochebuena

EL pretexto para tomar una fenomenal borrachera, de esas que hagan fama en la vida de algunos *picaruelos*, es la conmemoración el nacimiento del hijo de Dios.

Esa noche, lo mismo en Ciudad Real que en cualquier sitio, las comparsas de individuos, *suavemente* poseídos por el alcohol, ambulan de un lado para otro del pueblo, haciendo sonar multitud de instrumentos, entre los que abunda la clásica zambomba, y rebuznando,—más bien que cantando,—una vergonzosa colección de coplas chulescas y canallas, que ofenden extremadamente á la moral y al sentido común.

Los antiguos y apropiados villancicos, han sido sustituidos infamemente, por esa absurda y vil manifestación de nuestra inevitable degeneración de espíritu.

Los pastores adoraron al recién nacido, en Belén; nosotros, que no podríamos realizar otro tanto, adoráramos hoy á un cántaro de vino, y no veríamos en cuantas cosas—que no son éstas,—podemos ahora depositar nuestro amor.

El alcohol cunde en esa noche con una abundancia exorbitante; él solo impera; no parece sino que Dios, consagra con vino el recuerdo en los mortales del nacimiento de su hijo.

Le preguntáis aquella noche á cualquiera de esos individuos, á qué es debido el que beba tanto, y os responderá que al nacimiento de Jesús.

Así celebran esa fecha; acaso nunca más beban tanto como entonces, pero esto ha de celebrarse de algún modo, y por eso se bebe; no se encuentra más recurso que el vino.

Acaso, después ó antes de responderos de aquella forma, haya proferido ese individuo alguna maldición, ó renegado de aquel cuyo nacimiento conmemora.

Absurdo todo, y por cierto muy denigrante para la raza.

Una verdadera crisis del pensar, y una ilógica manifestación del vivir.

Todo esto da motivo en ese día á una lamentable serie de espectáculos denigrantes, por esos «hombres-cubas» que demuestran tener por completo atrofiado el sentir.

Tanto como queremos hacer en Marruecos, sin fijarnos que vamos á civilizar, quienes necesitamos mucho más para estar civilizados; que falta mucho, que hacer por aquí, antes de pretender siquiera realizar nada por allá.

Pero ya pasó aquel día. Después sólo el recuerdo queda de unos litros de vino que poco á poco fueron pasando al estómago, y vuelta los más á la vida ordinaria, muy ufanos por cierto de la hazaña, y aguardando impacientes la llegada de nueva fiesta, en la que tener disculpa para poder obrar de idéntico modo.

Esos son los ideales de nuestro pueblo: diversión, jaleo y atontamiento, sin ocuparse para nada de lo verdaderamente digno de atención.

Así se va preparando á las nuevas generaciones, y la vida, riéndose de la imbecilidad de los hombres, que aún no la comprenden, sigue su marcha, implacable, fatal, lentamente, pero con la partida ganada.

Andrés G. RUIZ.

Sabemos que algunas mujeres, haciendo gala de perfección, se entretienen en inventar y señalar á los redactores de PERO GRULLO más ó menos denigrantes defectos.

No se molesten. Lo reconocemos y no ocultamos que tenemos *muchísimos*.



Literatura

Noche de Niebla

H Javier Valcarce

Hoy me he levantado á las nueve de la noche. Ayer, el insomnio me torturó prolongadamente hasta bien entrada la mañana, y un dulce bienestar me retenía en la suavidad de las sábanas templadas, cuando la doméstica golpeó ténueamente en la puerta de mi dormitorio, para avisarme que la cena iba á ser servida y frotándose las manos:

—Hace un frío horroroso, señorito—dijo.

Me lavé apenas las manos, chapucé á medias mi cabeza, todo ello perezosamente, y colocándome la americana sobre la camisa de dormir salí al comedor.

No puse más cuidado en mi aseo, ni me preocupé de la indumentaria con más detenimiento y pulcritud, porque proyectaba quedarme en casa esta noche, relejando cartas de mujeres y de amigos, hilvanando una cariñosa añoranza para tiempos mejores que los de hoy; decidido á desgranar junto á la chimenea, el rosario de mis melancolías y matar mi tedio evocando placeres que pasaron

Luisa—mi criada—me habló de un frío criminal, pero no me dijo que la niebla invadía las calles, densa y húmeda.

Desde el balcón del comedor he mirado, á través de los vidrios empañecidos, la calle inundada de niebla; de la niebla que se aplasta sobre los adoquines, que oprime las fachadas de las casas, que se introduce por todos los resquicios, que se retuerce y se dobla en las esquinas, tronchándose en los aleros de los tejados; la niebla intensa de esta noche que lo llena todo, que todo lo envuelve y todo lo oprime.

A mi llamamiento, acude Luisa; le reprocho así:

—¿Cómo no me dijo usted, que había niebla? Me hu-

biese vestido desde luego. La cena, pronto, enseguida; y diga á la señorita, que me prepare la ropa, voy á salir.

Luisa nada ha contestado á mi protesta; perdica su sonrisa habitual, ha posado en mí sus ojos traviosos; traviosos siempre, pero ahora un poco espantados, escrutadores y estúpidamente quietos.

Y he observado, que al salir, llevaba en los labios una sonrisa mal disimulada, mitad de lástima, mitad de soberano desprecio. «Está loco»—ha pensado seguramente.

Yo me he resignado, con esa sonrisa, porque á una criada, aunque como ésta sea linda y desenvuelta, no hay derecho á exigirle que nos comprenda, ni á que encuentre explicación para nuestras rarezas.

Sin esperar á mis compañeros de hospedería que se han sentado á la mesa, cuando yo terminaba mi yantar deglutiendo un sabroso plátano—he ordenado que me sirvan la comida, ingerida con apresuramiento, me he cambiado de traje y he salido á la calle.

Parece que acaba de caer sobre la ciudad una fuerte lluvia. Brillan las aceras chorreantes de humedad y los faroles del alumbrado público, reflejan en ellas la luz oscilante, cansada y agónica de sus llamas. Los tranvías enseñan al lejos, el rubí, ó la esmeralda de sus señales, y el farol delantero rasgando un girón de niebla da sobre los rieles una larga línea amarillenta y débil.

A lo largo de la calle brillan esmaltadas, las manchas azulosas de los arcos de Volta, las débilmente anaranjadas de los coches, y tal que otra vez las intensamente blancas de los faros de un auto que no apresura su marcha, acordándola al torpe caminar de la muchedumbre, en una noche de niebla.

Al cruzar por el recuadro que las luces de los escapa-

rates, dan sobre el suelo, el brillo de esas luces, se destella, turbiamente, en un lampo, sobre el charol de los coches, que pasan al trote inseguro de los caballos.

Marchan con precaución, más lentamente que de ordinario, los tranvías, mientras la muchedumbre se acelera escondida —mejor que resguardada— entre lanas y pieles.

Los que cruzan de un lado á otro, son como espectros de quimeras, y sus imprecisas siluetas, se ocultan en un zaguán ó se pierden lentamente desvanecidas á lo largo de una calleja.

Bajo los arcos, brillan los ojos femeninos, con un brillo violento y el livor de la luz, pone algo de misterio en cada rostro.

En las calles de siempre, las mujeres de todos los días —hoy más audaces en la penumbra— intentan detener nuestros pasos; piropeándonos ridículamente, nos siguen para ofrecernos á media voz la idolatría de complicadas y perversas liturgias amorosas; igual en una esquina que en otra, por todas esas calles, de todas conocidas, las proxenetas deslizan en nuestros oídos la eterna cantilena, insinuantes, cariñosas al principio; zafias y groseras ante nuestro silencio indiferente y despreciativo.

En la calle de Alcalá, desde la Equitativa, mirando hacia la Puerta del Sol, —apagados ya los arcos del alumbrado público— entre la niebla, que parece humo frío y pegajoso, se destaca el rectángulo azul, fuertemente azul del anuncio del «Café de Madrid», y más lejos, el intenso y mate blancor de los arcos del «Colonial».

Las luces del gas, oscilantes, cansadas, agónicas, bajan en dos curvas suaves, paralelamente, hasta la Puerta del Sol, para unirse al desconcierto de las otras luces amarillentas, entre las que resaltan con un brillo verdoso y más fuerte, los cuatro mecheros de la columna central.

Mirando por la calle de Sevilla, piérdese á la izquierda, la del Príncipe en una ténue desviación y los arcos voltáicos de *La Comedia*, intensamente rojos, abren alrededor de ellos dos halos de fuego.

Y al llegar al Círculo de la Banca y de la Bolsa, subo á tomar un bocadillo y una cerveza, mientras hilvano estas líneas, que quiero sirvan de elogio para las noches de niebla, un poco molestas—sin duda—pero decididamente, interesantes, misteriosas, pintorescas y fantásticas, aunque Luisa—mi linda y pizpireta criada— me crea loco por decirlo, y le parezcan insoportablemente aburridas y molestas.

Juán MORALES RUIZ.

Madrid. Invierno

¡CANCIÓN LOCA!

Canción para sus labios colorados,
canción para sus dedos afilados,
canción, loca canción
para un pecho, blanca fosa
en la que impávido reposa
su ingrato corazón.

Canción para su pálida garganta,
canción para su voz que dulce canta,
canción, loca canción
para sus ojos, donde anida
la vida, la lozana vida
de mi loca ilusión.

Canción para su crencha de áurea traza,
canción para la cinta que la enlaza,
canción, loca canción
para sus cejas, arcos breves
que Amor oculto tiende alevés,
certeros y á traición.

Canción para sus hombros nacarados,
canción para sus brazos torneados,
canción, loca canción
para el hoyuelo de su cara,
donde dichoso sepultara
mi duelo y aflicción.

Canción para su escote á mi ansia bueno,
canción para la hondura de su seno,
canción, loca canción
para su carne que, hecha nieve,
provoca en mí, cuando se mueve,
suave delectación.

Canción para toda ella encantadora,
canción para toda ella seductora,
canción, loca canción,
canción cantada con voz fuerte
para que, oyéndola, despierte
su ingrato corazón.

José A. LUENGO.

...del oso y del madroño

LA Pascua, la Lotería de Navidad y todo el fárrago de ilusiones y castillos en el aire, ha pasado.

Hasta la Nochebuena con sus estupendas *cogorzas* y sus escándalos piramidales, se ha *fugao* por esta vez del Calendario.

Ya no nos queda ni una *blanca*, ni una ilusión.

Sólo los chicos esperan el inocente día de Reyes, armando *barraqueras* de *á folio*.

Por ahí no se ven mas que cachivaches ensordecedores y juquetes de *alivio*.

Nós absorbe el pitorreo y la algazara y no pensamos en otra cosa que en el besugo, en el jamón y en el pavo, que nos ha traído consigo un copazo de Carabaña, sin acordarnos que contingentes de hombres como nosotros, cerca de la Palestina, esperan las grandes combinaciones de los Estados Mayores, para hacerse añicos junto al sitio donde vió la luz primera Cristo.

¡Olé por la civilización!

¡Y eso que todo esto es ya muy viejo!

*

Ya hace un *rato largo* que han empezado los bailes de máscaras.

Las golfas, en todo su apogeo de Pierrot ú de *Colombina*, acuden á juerguearse con la garantía del alcahuate antifaz, que oculta el otoño desastroso de sus *fisicos*.

¡Y venga *Champagne* y venga *Cañac* y vengan cenas y venga de ahí!

Mientras tanto, en los quicios de las puertas, los desheredados, duermen y se hielan de frío.

¡Bueno, el caso es el *magreo* y la *francachela*!

¡*Mia* que *semos desaprensivos*!

**

Hace unos días se ha muerto en Madrid, un hombre aniquilado por el hambre y por el frío.

En esta sección ya dí cuenta de otros dos casos análogos.

¡Pero *na*, que la racha sigue y nadie se preocupa de remediarlo!

En Madrid, en la gran urbe del progreso, en la Capital de España, suceden estas cosas.

Los automóviles de las damas que comulgan todos los días y que están propicias siempre á la caridad, en un vértigo alucinador de piedras preciosas y de riqueza bestial, arrancan de la puerta de las iglesias en número increíble.

Los pastores del cristianismo se suben á los púlpitos

y predicán la humildad, visten de halagadores ropajes la pobreza y extienden, para decirlo, sus manos enojadas con la agresividad de una esmeralda imponderable ó de una amatista valiosa.

Todos protegen la pobreza y todos la ensalzan, pero ninguno vende ó lleva al *Monte* una alhaja, para con el empeño remediar un fallecimiento por inanición.

¿No os resulta á vosotros una ironía, un sarcasmo y un cinismo brutal, que á lo mejor á un cura que lleva el Viático se le ceda un coche ó un lujoso automóvil, en medio del arroyo y se le niegue en cambio á un ser desfallecido por el hambre y el frío que ha caído de bruces en el fango de la calle?

*

Aquí el que no se casa es porque no le da la gana.

La *Alliance* y otras mil agencias de matrimonios no menos acreditadas, no duermen ni descansan hasta colocar á los *socios* y á las *socias* que han solicitado su concurso.

Y conste que no importan defectos físicos.

Hasta las imbéciles de *hechura* se casan con un *tío* guapo y desaprensivo con tan de tener ellas un modesto capital.

Hay hombres para todo, competidores del *guadarrama* y del buey *Apis*.

¡Pero *qué desaogaos* que *semos*!

De política *na*. Únicamente que se están cubriendo los altos cargos y que el caciqueo en su labor de gigantesca araña u de vampiro ministerial, va chupando del presupuesto con desaprensión

*

Hace muchísimos años la Santa Hermandad limpia los caminos de malhechores.

Después, la Guardia civil dió *al traste* con los bandoleros.

Y hoy no hay quien acabe con los de los consumos.

Los cobradores de este arbitrio del Ayuntamiento de Madrid hacen de las suyas en las puertas, y cometen con el mayor descaro las tropelías más *gordas* del orbe.

¡Como que son más guapos que Camargo *El Villillo*!

NIKOLA.

Madrid - Diciembre - 915.

Como no hay *de eso* para combatirnos cara á cara, se nos combate rastreramente por la espalda.

A pesar de todo, nosotros continuamos en nuestra labor y no nos importa nada ni nadie.

LA ESCUELA PRÁCTICA DE SANTA MARÍA

ASUNTO es que ya tratamos y que resultado de ello fué la inspección del local por el arquitecto municipal, que dictaminó en sentido favorable.

Por este lado, se procuró atender nuestra demanda, pero por el otro ni se procuró siquiera remediar en lo posible su deficiente estado pedagógico.

Nos dicen que es una de las mejores escuelas con que contamos en la capital. Está bien. Eso ya lo sabemos nosotros, pero es la mejor porque las demás son antros donde se protituye la enseñanza.

No por esto se querrá asegurar que es buena, pues en ningún orden sirve.

Lo que sí afirmamos nosotros es que demasiado bien se facilita en ella la enseñanza, para los escasos medios de que dispone.

Pero el inspector de enseñanza de la provincia es quien debía haber influido para que esos medios se mejorasen y aumentasen por quien proceda, y no lo ha hecho

Esto es una muestra de desfachatez y poco amor profesional, de que debía desprenderse, para realizar así una obra buena.

Conste que ni en esta ni en ninguna escuela se ha preocupado de nada, y esto es intolerable y francamente idiota.

A propósito de esta escuela, diremos algo, que no hemos dicho antes.

La Real Orden de 30 de Agosto de 1914, dispone que toda escuela práctica graduada, sea una parte integrante de la Normal de Maestros, y en este caso, por no sabemos qué interés en contra, se encuentran separadas, y funcionando independientemente una de otra, y como dos organismos diferentes.

Cumpliendo lo ordenado, los dos centros deben funcionar á la vez, bajo el mismo edificio y dependiendo la escuela práctica, de la Normal, puesto que es una parte integrante suya

Si la Graduada no puede instalarse en el edificio que ocupa la Normal, la Normal, debe instalarse en el de aquella, que para eso cuenta con local amplio, en la planta alta de su edificio

Nos dicen que no se verificó esto, porque al fundarse la Escuela Normal de Maestros, la persona que se nombró para dirigirla, no lo propuso á la Diputación, como era su deber, puesto que la R. O. lo decía bien terminante.

Si esto es verdad, no debe ser causa el que un señor obre conforme á su capricho en un asunto de tal importancia, para que deje de cumplirse lo ordenado.

La comisión, que para entender en este asunto nombró la Diputación, debió hacer caso omiso del informe del Director de la Norma favorable al edificio que hoy ocupa, y ver si el de la Graduada reunía condiciones para ello, ó en caso contrario, otro cualquier local hubiera servido, pues para eso los hay de sobra.

Entre tanto, unos por proponerlo, y otros por con-

sentirlo, están amparando una ilegalidad, que es posible les dé que sentir.

LAS NACIONALES DE S. JUAN DE DIOS Y DE SANTIAGO

EN lo que dijimos respecto á las escuelas de los barrios de Santiago y San Juan de Dios, hemos visto la misma prueba de grosería y falta absoluta de vergüenza en aquellos á quienes reclamábamos.

Sostenemos todas aquellas afirmaciones que sentábamos, y les deseamos que siga su estómago en el mismo grado de salud, pues hemos visto que en ellos no hacen mella ni las frases más fuertes, que resultan muy difíciles de digerir, ni la opinión ajena que se forma por la lectura de lo nuestro.

Salud, repetimos, y ¡vivan los hombres frescos!

ES UNA AMENAZA CONTRA LA SALUD

Si fuéramos impulsivos, si no contuviésemos los nervios, de nuestra pluma saldrían para quedar impresas en el papel, acritudes y violencias contra el señor alcalde que, olímpico ó harto desaprensivo, no hace caso á nuestras denuncias formuladas cortésmente é inspiradas siempre en la razón y en favor del buen nombre de la capital.

Estamos seguros que una vez más nuestras quejas quedarán desatendidas, y el señor alcalde seguirá muy tranquilo ocupando hasta fin de año - ¡gracias á Dios! - la poltrona presidencial. Pero vamos al hecho y dejemos estas digresiones para mejor ocasión, ya que la garrulería de políticos y caciques nos ofrecen tela cortada para un rato, y nosotros, por fortuna, tenemos siempre tiempo de sobra.

En la plaza del Pilar, encuéntrase el alcantarillado que sirve de desagüe á Ciudad Real. Efecto sin duda del lodazal que contiene su interior, las aguas quedan estancadas, convirtiéndose por la acción del tiempo en cieno y podredumbre. De este charco, miasmas y microbios, aparte de la acre pestilencia que despide, es lo que recoge el viandante que por necesidad se ve obligado á llegar á la calle de Alarcos.

Esto de por sí constituye un atentado á la salud pública; un atentado que se convertirá en realidad si el señor alcalde ó el señor inspector de Sanidad no ponen remedio, ordenando la pronta limpieza de la alcantarilla.

Además, el peligro está más inminente de lo que parece. Próximo á este charco se halla la fuente pública y nada más fácil que los inmundos bacilos contaminen las aguas y entonces... algunas plagas de Egipto serán, entre los que tenemos la dicha de vivir en una capital regida por despreocupados y ambiciosos.

EFE

COUPLÉ ILUSTRADO



Porque tienes unos ojos que asesinan cuando miran cara á cara...

PARA LOS PRESOS

Señor Director de PERO GRULLO:

Nuestro muy respetable y distinguido Sr.: Próximas las fiestas de Navidad, que todos procuran celebrar con regocijo, los desgraciados reclusos de la Cárcel de esta capital acuden á V. para que haga un llamamiento á la inagotable caridad de este vecindario, á fin de que si los actos cometidos en un momento de desvarío nos tienen apartados de nuestras familias y sumidos en esta lúgubre mansión de tristeza, el recuerdo de las personas caritativas sea un lenitivo á nuestra precaria situación, por lo que le quedarán eternamente agradecidos.

Por todos los presos.—José Carreño Caravaca.—Cadiere Noel.—Tomás Madrideojos.—Gregorio Calcerada.—Salud Romero Anciano.—Sixto Rolando Muñoz.—Augusto Moreno.—Ciudad-Real 20 Diciembre de 1915.

Sr. Director de PERO GRULLO.

Mi distinguido amigo: Me permito molestar su atención para unir mi ruego á la súplica de los reclusos de esta Prisión, en la seguridad que el periódico que tan dignamente dirige, no olvidará á los que sufren las consecuencias de haber faltado á sus deberes sociales.

Gracias y se reitera de V. afmo. amigo

q. e. s. m.,

MARIANO CALZADO.

Ciudad-Real 20 Diciembre de 1915.

Aunque todos nuestros colegas locales se han ocupado ya de esto y han acogido en sus columnas estas súplicas, lo hacemos nosotros ahora, lamentando que en el pasado número no pudiera tener efecto, á causa de llegar estas cartas á nuestro poder el mismo día que entraba en máquina.

De cualquier modo, y como para ello aún es tiempo, gustosos las insertamos dedicándoles unas frases sinceras, y haciendo nuestro el ruego que para el vecindario dirigen estos infelices reclusos, que no cuentan con más recurso que la piedad y caridad del prójimo.

Nosotros que á su mejoramiento dentro de la prisión hemos tendido siempre, no podemos sustraernos á decirles un recuerdo, y suplicar al pueblo de Ciudad-Real, que procure beneficiarlos.

Andan por ahí sueltos algunos percherones, haciendo alarde de su bellaquería queriendo ridicular al periódico y á nosotros.

¡No hablemos de la cebá y dejemos la fiesta en paz no sea que haiga hostias!

PARA LA ADMINISTRACIÓN DE CORREOS

Los empleados de Correos se han molestado porque un compañero nuestro ha puesto de manifiesto en estas columnas los modales y carácter que distinguen á un oficial.

Han tomado la ofensiva prohibiendo á nuestro amigo el acceso á las dependencias.

Esto maldito si nos importa; lo que sí nos conviene aclarar y hacer público, es que los carteros no han hecho manifestación alguna á PIK sobre este asunto.

Sabemos quiénes son los oficiales que prestan sus servicios en esta Administración, los que cumplen con su deber y muchas cosas más que por hoy nos callamos.

Si es que se han propuesto en Correos declararnos la guerra ó nos la están haciendo ya, sea; aceptamos el desafío, nos perjudicaremos unos á otros todo lo que podamos, pero no seremos nosotros los que más perdamos, sino ellos, que cometen muchas arbitrariedades y *se traen* líos, que seguramente les serán premiados, cuando en la Dirección general se enteren.

Si para otro número sigue igual este estado de cosas, denunciaremos hechos y acumularemos cargos contra algunos, y no lo pasarán muy bien.

Desde luego, no estamos dispuestos á que deje de llegar á su destino ningún ejemplar de nuestra tirada, y si así ocurre, diremos si se quedan con ellos.

BIEN VENIDO

HEMOS recibido una atenta carta del nuevo gobernador de esta provincia D. Juan de Urquía, en la que se nos ofrece y particularmente á nuestro director, como amigo y compañero, participándonos además haberse posesionado del cargo.

Don Juan de Urquía perteneció en tiempos al periodismo, en el que se mostró como incansable batallador y cuito periodista, logrando dar renombre al pseudónimo «El Capitán Verdades» y por lo tanto es más que acreedor á nuestra estimación, y nuestra franca colaboración en cuantas empresas acometa en favor de la capital.

Sea bien venido.

La antigua casa de M. Francés, presenta un gran surtido, con gran variedad de modelos, en toda clase de Alhajas, desde las de más precios á las más modestas, todas fabricadas en sus talleres, de exacta Ley (selladas), de suma solidez y con un 30 por 100 de economía sobre otras casas.

IMPORTANTE

Advertimos á los señores suscriptores de los pueblos que á continuación se expresan—y en los que esta revista carece de corresponsales,—se sirvan enviar el importe de la suscripción por Giro postal, ó en sellos de correo aquéllos en los que este servicio no esté implantado, á nombre de D. Andrés García Ruiz, calle de Alarcos, núm. 23.

Conforme vayan remitiendo el importe, se les enviará el recibo, como se está efectuando con los que así lo han hecho.

Agudo.—Almadén.—Alamillo.—Argamasilla de Calatrava.—Aldea del Rey.—Argamasilla de Alba.—Abenójar.—Brazatortas.—Bolaños.—Cabezarrubias.—Chillón.—Fernancaballero.—Hinojosas.—Fuencaliente.—Malagón.—Puertollano.—Pozuelo.—Poblete.—Santa Cruz de Mudela.—La Solana.—Tirteafuera.—Villarrubia.—Villamayor.—Puerto-Lápiche.—La Roda y Saceruela.

A los corresponsales de Daimiel, Almagro, Alcázar, Mestanza y Tomaloso, les rogamos igualmente, liquiden con esta administración.

A unos y otros, les advertimos, que tienen de plazo hasta el día 5 de Enero de 1916, para realizar esta liquidación, pues de lo contrario, publicaremos la lista de los frescos, con algunos calificativos bastante fuertes, ó sea de los que se merecen.

A nosotros no nos editan de balde el periódico, para que ustedes se queden rezagados en el pago, después de haber estado recibiendo el periódico todo el trimestre.

Paguen y se evitarán el sonrojo de verse en la lista de estafadores.

Tenemos cuatro anunciantes en la capital, que, ahora, al finalizar el trimestre y pasarles el recibo, nos dice el cobrador que se niegan á pagar porque—dicen ellos—no han autorizado la inserción de los anuncios.

Está bien. No seremos nosotros los que nos pongamos á discutir esto, pero sí decimos, que al no estar conforme con publicar anuncios en este periódico, debieron, cuando salió el primer número de este trimestre, dar orden de que se retirara por no querer anunciarse.

Al no hacerlo así, están obligados á pagar.

Si no pagan, también publicaremos sus nombres, para que se sepa que son unos bandoleros y unos estafadores, y los recomendaremos á las empresas, puesto que todos ellos son comerciantes, para que queden desacreditados.



Teatro-Circo

El viernes 24, se verificó el debut en el coliseo de la calle de Alarcos, de un número muy original para este público. El capitán Navarro, presentó á la distinguida concurrencia cuatro focas amaestradas, cuyos trabajos llamaron la atención grandemente.

De estos cuatro animales, uno de ellos es el que en realidad soporta los más difíciles trabajos de malabarismo. Los tres restantes no hacen nada más que completar el cuadro.

Muy de veras el público aplaudió al capitán Navarro, por su laboriosa paciencia en domesticar á estos animales.

Las cintas cinematográficas exhibidas, muy bonitas y de muy buen gusto.

Teatro Cervantes.

La popular canzonetista Consuelo Larios, efectuó su debut en este teatro en la noche del domingo.

Las grandes simpatías conquistadas por esta bella artista entre nuestro público, que la admiró por vez primera hace dos años en este mismo escenario, hizo que su presentación fuese acogida con aplausos y que en el transcurso de la función, á la terminación de cada número, el público la tributara una ovación; de una parte, mercedísima á su labor; de otra, prueba inequívoca de las simpatías con que cuenta.

*

«Amigos del Arte»

A los que han llegado hasta nosotros á preguntarnos por qué en esta sección no nos ocupamos de las veladas que en el coliseo de Cervantes tienen lugar por una Sociedad que dicen se titula «Amigos del Arte», les responderemos que nuestras plumas no se ocupan de ridiculeces ni ñoñerías.

Ocuparnos de esto sería hacernos cómplices, y gracias á Dios todavía en nosotros impera el sentido común, y sobre todo, el buen gusto.

UN ESTORBO

EN la calle de Tintoreros, junto á la esquina de la calle de Calatrava, existen dos postes de madera soportando los alambres del telégrafo y cuyos postes se encuentran enclavados dentro de la acera

Quisiéramos hacer ver lo peligroso que resulta esto de noche, para las personas que por allí transitan, y que van expuestas á dejarse en uno de ellos la nariz, á poco que su vista sea deficiente.

Contribuye á este peligro la obscuridad de aquel sitio, haciendo muy poco perceptibles estos postes, y contribuyendo al encontronazo con ellos.

Si en este pueblo nos preocupásemos algo más de las cosas, posible y casi seguro es, que no se encontraran estos palos en la disposición en que están.

El sitio de ellos no es el centro de la acera, debe ser en el borde, como se hallan otros, ó sea allí donde no molesten á los transeúntes, ni entorpezcan la circulación de vehículos por el resto de la calle.

No sabemos por qué no se han dado órdenes para cambiarlos de lugar, cuando el'o representa tan mínimo esfuerzo.

Este cambio, debía haberse efectuado cuando se verificó la colocación del nuevo acerado en dicha calle, porque entonces reunía mayores facilidades esta empresa, y se cumplía con un deber.

Por fortuna es poco transitada esta calle, y tal vez por esto, no son más frecuentes los besos con esos palos, pero de ser tan frecuentada como cualquiera de sus contiguas del centro, habría que lamentar bastantes deterioros de físicos

Las personas que no conocen nuestro periódico y lo leen por primera vez, aplauden nuestra labor y nuestra valentía.

¿Hay algún tío que sostenga que es mentira lo que decimos?

LA CALLE NUEVA

TAMPOCO han sido escuchadas nuestras protestas por el estado de esta calle, ni se preocupan de mejorarla siquiera sea poco.

Bien se conoce que no vive usted en ella, señor alcalde, pues si viviera, ya se habría ocupado de que estuviera mejor urbanizada que ninguna.

No sabemos por qué dicen que se preocupan de los intereses del pueblo, si los únicos que atienden son los suyos propios.

Son muy «frescos» estos señores del Municipio.

Si se les ve interesarse por algo, no hay que preguntar. Algún negocio suyo, se juega entre medias, que si no hay de esto, no hacen labor ninguna.

Debían ser condenados á celebrar las sesiones en esa calle, es decir, á celebrar las sesiones, no, porque no hay sesiones para ellos; algo así como aspirar consistentemente el olorcillo de la calle célebre.

Buena entrada de año les deseamos, señores, y vayan... con Dios, los que salen del Municipio.

A los que quedan y los que pasan, pedimos para ellos, frescura y pesetas.

Ismael del Rey, inspector de la Sociedad de Seguros «El Fénix Agrícola» es un cobarde.

Lo decimos á ver que pasa.

PERDONE USTED, HERMANO

EN el número segundo del nuevo colega *El Seno de Abraham*, — que por cierto hemos visto en el salón de lectura de periódicos de la biblioteca del Casino—hemos leído unas líneas en las que dicen que no hemos contestado á su saludo.

A nuestras manos no han llegado ningún ejemplar de este periódico, ni carta alguna donde se nos rogase el cambio.

Perdonen ustedes, señores de *El Seno*, pero hoy por hoy nos podemos vanagloriar de poseer una dosis mucho mayor de cortesía de la que hoy se *estila* por algunos periódicos... «y no vale señalar».

Por lo demás, estamos encantados de la vida y no hemos dejado de dormir por eso, nuestro acostumbrado número de horitas, ni de olvidar un momento á ese periódico, desde que tuvimos el *gusto* de leerlo por lo *valiente* que empieza y lo *bien* que sigue estas andanzas del periodismo.

Así es, señores de *El Seno*, que por esta vez dieron en hueso, y sepan que no tienen por qué marcarnos ningún camino, pues de sobra sabemos lo que hemos de hacer y lo que es nuestro deber, no admitiendo, por tanto, frases huecas y sin razón positiva.

Este periódico se vende en Madrid en el kiosko de Patricio Luján, en la calle de Alcalá, esquina á Peligros y junto al Gran Café.

LA CASA DE SOCORRO

UNAS veces en serio, otras en broma, hemos tratado en nuestras columnas las deficiencias que se notan, que son precisas corregir, si es que al caserón que con este nombre existe en la calle del Gato se le ha de dar el nombre de Casa de Socorro.

No se nos ha hecho caso. Mejor. A nosotros nos queda la satisfacción del deber cumplido y el orgullo de aquellos que por nada tienen de qué arrepentirse.

Sigue la Casa de Socorro igual que siempre: el mismo instrumental quirúrgico y la misma asistencia facultativa.

No insistiremos en este repaso de cosas, hecho como «balance» de año, sobre el estado en que se halla este benéfico centro.

¿Para qué?

Inútil y estéril nuestra labor.

Estamos convencidos que no adelantaremos gran cosa, que nuestras denuncias á los ediles, guarecidos de conchas y escamas como los cocodrilos, no les hacen efecto alguno y que sólo un acontecimiento inaudito podría hacer variar el estado de cosas.

Tampoco confiamos ni esperamos gran cosa de los que el pueblo eligió como representantes.

Los conocemos demasiado de antemano y nuestro juicio á su labor ya está definida: caciques para el cacique.

Y ahora, á ver qué pasa.

La antigua casa de M. Francés, ha montado sus grandes talleres de Fabricación de Joyería, porque este medio le permite vender á sus clientes con un 30 por 100 de economía sobre las casas que se dedican á la Reventa.

NUESTROS CONCURSOS

El Pelón y la Mano Enigmática

BASES

1.ª El premio del Concurso de *El Pelón* consistirá en una moneda de oro de cinco duros!

2.ª Para hacerse acreedor á la Moneda, será condición precisa llevar la cabeza recién rapada con la máquina del Cero y un dibujo cualquiera hecho sobre el *peinado*—ó sea sobre la cabeza—bien á punta de tijera, bien con navaja barbera ó con pintura, carmin ó verde.

Se entienden válidas para los efectos del Concurso, las coronillas y las imitaciones más ó menos *Picard* de tiña y lepra.

3.ª Además de reunir este requisito los que quieran tomar parte en el Concurso, reunirán la serie de *nueve cupones numerados*, que publicaremos sucesivamente.

4.ª El *lío* que en estas condiciones se presente el día 17 de Enero en nuestra Redacción, Angel Andrade, 15, y presente los cupones después que la cabeza, recibirá la moneda de oro, de golpe y porrazo.

5.ª Si hubiera más de un concursante, se abrirá una oposición.

Ganará la moneda el que diga delante de un Tribunal constituido al efecto, sin que se le trabe la lengua, eso de *Las Monjas de Santa Clara tienen un loro, que vu del coro al caño, del caño al coro*, ó aquello de *Al Arzobispo de Constantinopla lo quieren desconstantinopolitanizar*, etc.

Si todos lo dijieran bien y el fallo fuera imposible á juicio del Tribunal en favor de alguno de los opositores, se abriría un sorteo con urna y todo, para adjudicar el premio.

¡Señores, cinco duros tienen mucha plata, y en este caso mucho oro, y hay que andarse con pies de plomo antes de soltarlos!

6.ª Después de adjudicado el premio, á los demás pelones que se queden de *verano*, se les pagará en un resto de Concurso un *copazo* en cualquier *tasca*, ó se les darán los *diez del ala* (como si hubieran llevado una hacha en un entierro) para que se lo paguen ellos.

7.ª Para que los que viven fuera de la capital puedan disfrutar también de nuestro oro, se abrirá otro Concurso al mismo tiempo que el de *El Pelón*.

Los cupones serán comunes á ambos y uno y otro los concur-

santes tendrán que presentarlos ó mandarlos á la Redacción coleccionados en series de *nueve* como hemos dicho.

8.ª Incondicionalmente podrá ser concursante también el forastero que por una desgracia familiar, tal como un entierro, una operación quirúrgica, ó la fuga de su mujer con otro, se encuentre en la población *ó entre nosotros*, como dicen las noticias de nuestros colegas los periódicos locales.

9.ª Entre los lectores de pueblos y provincias que manden los nueve cupones, su nombre y apellido y su domicilio todo bajo sobre, se sorteará otra moneda de oro, pero de *dos* duros.

10.ª El número *PERO GRULLO* que lleve el cupón número *tres*, que corresponderá al 10 de Noviembre de 1915, se publicará la fotografía de una mano, correspondiente á uno de los que hacemos el periódico.

El que acierte de quién es la mano, nos arrebatará la moneda. Si los que lo acertaran fueran varios, se celebrará un sorteo entre los listos, para adjudicar los *dos pavos*.

11.ª Para este Concurso, destinado á los forasteros, llevarán los cupones la pregunta que hay que contestar y de cuya pregunta no deben hacer caso los de la capital que quieran tomar parte en el de *El Pelón*.

12.ª Los lectores de la capital pueden si quieren tomar parte indistintamente en un concurso ó en otro con tal de ajustarse á las bases y también en los dos, presentando al efecto una serie de cupones para cada concurso *ó seáse* en total 18 cupones.

¡Suerte, señores! ¡Mucha suerte! Vamos por las monedas y viva la bagatela!

Toda la persona que necesite adquirir Joyas, Relojes ó Platería, para sí ó para hacer algún regalo, obra en su propio interés visitando ó dirigiéndose á la antigua casa de M. Francés.



Concursos de "Pero Grullo,"

El Pelón y la Mano enigmática

CUPÓN núm. 8.

La mano es de

Así lo cree D

..... que vive en

..... Calle

..... Núm.

Para el Concurso de *El Pelón* no es necesario llenar este cupón.

Mendoza.—Calatrava, 10, Ciudad-Real.

LA MADRILENA

Fábrica de bebidas Gaseosas

DE

TOMAS GARCÍA TORRES

Los mejores productos en este ramo son los de esta Casa.
Le recomiendo el KOKI por ser el refresco más exigente al paladar.

PLAZA DEL PILAR, 6.—CIUDAD-REAL

FABRICA DE GAS DE CIUDAD REAL

Venta de cok, alquitrán, productos refractarios, tubo de plomo, hierro
y metal

Instalaciones completas de agua, gas para alumbrado y calefacción. Inodoros, máquinas, transmisiones, motores, bombas y aparatos de todas clases

Taller de reparaciones

Esta casa es la única que se encarga de las instalaciones de agua por disponer de todos los materiales y elementos necesarios

◆◆ PEDID PRESUPUESTOS ◆◆

Colocación de tuberías dentro y fuera de la capital

AUREO BLANCO HERRERA

SASTRE

EX-DEPENDIENTE DE PEÑALVER

ESPECIALIDAD EN CRAJES DE ECIQUECA

INFANTAS, 20.—MADRID

LEA USTED

La Tribuna

ES EL DIARIO MEJOR INFORMADO Y DE MAYOR TIRADA DE LA REGIÓN

Suscripciones: Imprenta **MENDOZA**

Calatrava, 10 — Ciudad-Real

FARMACIA Y DROGUERÍA

DE

R. LAMANO

Centro de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.—Productos químicos de las mejores marcas.—Drogas.—Algodones, gasas y ortopedia.—Aguas minerales.

**Mercado, 10 y General Agallera, 6
CIUDAD REAL**

CURA RADICAL DE LA DIABETES

por las

PLANTAS MARAVILLOSAS

FARMACIA Y LABORATORIO
de

T. de MERLO

VALDEPEÑAS

Gran comedor. Salón de lectura. Calefacción á Vapor

Sala de baño

Coches propiedad de la casa á todos los trenes

Departamentos para familias

Habitaciones higiénicas

Servicio á la carta

Cocina española y francesa

Edificio exprofeso para Hotel

Situación la más céntrica

Confort moderno

On parle français

GRAND-HOTEL

CARLOS VAZQUEZ, 8

(antes Cuchillería)

Ciudad-Real

OBRAJADOR DE PASTELERÍA Y CONFITERÍA

DE

Enrique García

Especialidad en dulces licores. Esta casa facilita personas y servicio gratuito para bodas, bautizos y encargos de importancia.

Toledo, 30—CIUDAD-REAL

Bicicletas y Motocicletas

B. S. A.—Alcyón.—Sauronia y Vindec

No se doblan ni se parten :: Cubiertas y Cámaras :: Continental Dunlop :: Hutchinson.

::: Klein :: y :: otras :::

Desde 150 pesetas en adelante

Accesorios y Reparaciones

MEDINA Y GONZÁLEZ

Tinte, 2

CIUDAD REAL

LA NUEVA MANCHEGA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

Hijos de Celestino del Campo

7, MATA, 7

CIUDAD-REAL

HIPOLITO JUAN

GABINETES, COMEDORES Y DESPACHOS

INSTALACIÓN COMPLETA DE HABITACIONES

ALMACÉN, MATA, 29, CIUDAD-REAL

FABRICA: ELDA, ALICANTE

Casa viuda de Genaro

Perfumería, Bisutería, Postales, Nove-
dades y Juguetes

THE GILYHON D'ARZA
ARTISTAS FOTOGRAFOS

Dijes, Postales y Ampliaciones á precios
económicos

Calle de Toledo, núm. 40.

CIUDAD REAL

Nuevo establecimiento de todas clases de Confecciones

PARA

Señoras, Caballeros y Niños

Camisas, corbatas, puños y cuellos.—Géneros de
punto para la presente temporada á precios como nin-
guna otra casa.

EQUIPOS COMPLETOS PARA NOVIAS

Abrigos para niños y niñas, y corsés.

JUAN MANUEL SEGURA

Mercado Nuevo, 1

CIUDAD REAL

CÍRCULO DE LA UNIÓN

CIUDAD REAL--Plaza del Pilar--CIUDAD REAL

Edificio propio situado en el centro de la población

Cocina esmerada; cubiertos á la carta.

Vinos, Licores, Jarabes, Anisados, Cognas.

EXQUISITO CAFÉ

Carlos Prado y Grás

General Aguilera, 9, Ciudad Real

TELEFONO 54

Almacén de frutos coloniales y salazones

Especialidad en el legítimo Salchichón de Vich
marca Torra y los selectos Cafes marca la Estrella.

Depósito de las escopetas finas de caza marca
Jabalí.—Accesorios y efectos de caza y legítimas
Pistolas Browning marca BELGA.

Todo á precio de catálogo de fábrica.

LOS ELEGANZES DEBEN VISITAR EL ESTABLECIMIENTO DE

SASTRERÍA

Géneros de fantasía ingle-
ses y del país.—Ultimos fi-
gurines.—Uniformes civiles
y militares.

Economía.—Buen gusto

José Ruiz Sánchez

SOMBRERERÍA

Enorme surtido en som-
breros de todas formas, de
las más acreditadas marcas.

Gorras inglesas etc.

GENERAL AGUILERA.—21
CIUDAD-REAL

Sastrería
especialidad
en
trajes
y
uniformes
de
todas
clases

Bernabé Coello

8, Feria, 8

CIUDAD-REAL

Sombrerería

Gran
surtido
en
sombreros
honetes
y
solideos

CIUDAD-REAL

LA HIGIENICA
FABRICA DE GASEOSAS

DE

Ruiz de León

La casa más antigua y preferida del público por
sus exquisitos jarabes y refrescos.

Prado.—Ciudad-Real

DISPONIBLE

LA VEDRAD
JOSÉ GARCÍA

GRAN CASA DE COMIDAS

Cocina Española

Vinos de todas marcas, Cervezas, Café, Koki,
Gaseosas y Vermouth.

SALÓN DE BILLAR

Ciudad, 49

CIUDAD-REAL

CIUDAD-REAL

Ramón Mata y Compañía

Acarreos y transportes

Rectificaciones de talones.

Paseo de Cisneros, 12

Ciudad-Real

Los Autoinyectables POBLADOR

PATENTES NÚMEROS 46445 Y 52613

Son lo más rápido aseptico



cómodo y práctico

PARA

INYECCIONES HIPODERMICAS

De venta en Farmacias y al por mayor

LABORATORIO POBLADOR

CIUDAD-REAL